Après le déjeuner, elle était restée dans le wagon-restaurant où on sentait encore l'odeur de la salade de choux-fleurs et de pommes de terre à

la vinaigrette. Le va-et-vient plus lent des serveurs, le bien-être proche du laisser-aller qu'apporte un bon repas accompagné d'un vin fin, le mouvement des voitures sur le chemin de fer, la douceur d'un après-midi d'été l'avaient plongée dans une rêverie indéfinie.

Bien calée contre l'appuie-tête de son siège, elle regardait le paysage; parfois des cyclistes en promenade passaient à toute allure, le porte-bagages chargé de paniers de pique-nique; parfois deux auto-stoppeurs apparais-



À un moment donné, un cerf-volant a attiré son regard. Il volait dans l'air, suivant les mouvements du vent, et elle a imaginé les enfants qui tenaient la ficelle: des petits garçons ou des petites filles en vacances chez leurs grands-parents. Le spectacle était étonnant. Un bref orage d'été avait laissé dans le ciel un magnifique arc-en-ciel et les couleurs du cerf-volant et de l'arc-en ciel se faisaient concurrence. Puis, le cerfvolant a disparu et elle s'est mise à observer les voyageurs...

... En face d'elle, une femme armée d'un cure-dents nettoyait ses dents avec application, mais sans élégance ni savoir-vivre; elle portait un

parfum bon marché, fort, sucré, écœurant; assis près d'elle, un homme, son mari peut-être, jouait avec un tire-bouchon tout en adressant des clins d'œil aux jeunes filles qui, par hasard, posaient sur lui leurs regards. Quel sans-gêne, a-t-elle pensé! Son voisin de droite avait ouvert un journal à la page des faits divers où le portrait-robot d'un criminel s'étalait sur trois colonnes; son voisin de gauche, lui, faisait des mots croisés qui semblaient bien difficiles. Un vrai casse-tête! Elle a essayé d'engager la conversation mais, avec un grand sourire, l'amateur de mots croisés lui a fait comprendre qu'il était sourd-muet. Derrière elle, un jeune homme, avec qui elle aurait aimé bavarder, était plongé dans une bande dessinée qui avait l'air passionnante. Elle a donc quitté la salle à manger du wagon-restaurant et, avec philosophie, elle s'est dit que les voyages finalement ne favorisent

A partir d'un adjectif

Adjectif + nom

canari.

un beau-fils, un beau-frère, les beaux-arts, des beaux-parents, une belle-fille, une belle-mère, une belle-sœur (beau n'a pas ici sa valeur habituelle d'adjectif, bien qu'il s'accorde; il marque l'alliance, la parenté), un bonhomme, le bon sens (un bon jugement), le court-bouillon (préparation d'eau, de vin blanc et d'épices dans laquelle on fait bouillir du poisson), un court-circuit (arrêt du courant électrique lorsque deux fils électriques se touchent), une grand-mère, un grand-père, les grands-parents, une jeune fille, un jeune homme, des jeunes gens, un petit-four

Il faut noter que dans les expressions grand-mère, grand-père... l'adjectif a, en réalité, perdu sa valeur d'adjectif et que grand désigne une tranche d'âge plutôt que la taille. Ainsi on pourrait dire, pour rire, qu'il y a de « petites grands-mères »...

Adjectif + infinitif

le franc-parler (avoir son franc-parler, c'est dire librement ce qu'on pense)

pas les rencontres ni les tête-à-tête.

Adjectif + préposition + infinitif

le prêt-à-porter